



**Bureau d'information
et de communication**

Rue de la Barre 2
1014 Lausanne

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Une nouvelle vitrine pour la politique de réinsertion pénitentiaire

Le magasin du Service pénitentiaire à Orbe fait peau neuve et devient la « Fabrique des horizons ». Ouvert au grand public, ce lieu met en vente une partie des productions réalisées par les personnes détenues. Un nouveau site web offre également un large aperçu de l'ensemble des activités réalisées dans le cadre des différents ateliers de production, dont des produits et prestations disponibles au grand public en magasin ou sur commande. Ces nouveautés permettent de mettre en valeur le travail en détention, un des piliers de la politique de réinsertion actuellement déployée dans les établissements pénitentiaires vaudois.

Bien connu des habitants du Nord vaudois, l'ancien magasin des Pâquerets, ouvert en 1993, change aujourd'hui de nom et d'image. Rebaptisé « Fabrique des horizons », cet espace met en vente une partie du travail réalisé par les personnes détenues dans le cadre des ateliers de production. Accessible au public du lundi au samedi (9h00-11h00 et 13h30-18h00, fermeture à 16h30 le samedi), il dispose désormais d'un nouveau site internet à l'adresse www.fabrique-des-horizons.ch. Outre les produits disponibles à la vente directe, cette nouvelle vitrine numérique offre aussi un large aperçu d'une partie des productions et des prestations réalisées au sein des 72 ateliers des cinq établissements pénitentiaires du canton. Il en va des ouvrages réalisés en bois (nichoirs, chaises, coupe salamis ou poivriers), mais également des prestations de flocage textile, de brochage, ou encore de cartonnage qui sont, elles, réalisées sur commande.

Des activités professionnelles au service de la collectivité

En tout ce sont près de 500 places de travail qui sont occupées chaque jour par les personnes détenues en exécution de peine et en détention avant jugement, dont les activités sont désormais visibles sur www.fabrique-des-horizons.ch. Bois, production agricole, cuisine, boulangerie, impressions sur textile et 3D ou encore peinture sont quelques-unes des activités professionnelles réalisées en milieu pénitentiaire sous la direction de responsables d'ateliers expérimentés. Les productions sont ensuite vendues au grand public, livrées à d'autres services de l'Etat ou consommées au sein des différents établissements.

Depuis plus de 50 ans, les ateliers de production fournissent aussi chaque jour 350 kilos de pain au CHUV et fabriquent annuellement quelque 800'000 cahiers destinés aux écoles vaudoises. Depuis 2024, les personnes détenues réalisent les plaques d'immatriculation pour le Service des automobiles et de la navigation du canton de Vaud (SAN).

Le travail en détention est un pilier de la politique de réinsertion du Service pénitentiaire vaudois (SPEN) qui vise à lutter contre la récidive par le maintien du lien vers l'extérieur et une meilleure préparation à la sortie. Elle se décline sur plusieurs volets, dont celui du développement des outils et des prestations d'accompagnement et de formation dans le cadre des ateliers de production. Avec la création de nouveaux cours sur les compétences sociales et transversales ainsi que des formations visant à réduire la fracture numérique, l'ensemble des ateliers pénitentiaires permettent aux personnes détenues d'acquérir les connaissances nécessaires et utiles en vue de leur sortie de détention.

Bureau d'information et de communication de l'État de Vaud

Lausanne, le 27 juin 2025

RENSEIGNEMENTS POUR LA PRESSE UNIQUEMENT

DJES, Cindy von Büren, cheffe de service adjointe, directrice de la réinsertion, Service pénitentiaire, [021 338 43 16](tel:0213384316)